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Интервью  Министра  иностранных  дел  Российской  Федерации

С.В.Лаврова YouTube-каналу «Соловьев Live», Москва, 27 декабря 2021

года

 Мы  сейчас  как  птицы  о  трех  крылах.  У  нас  МИД

действует  по  трем  направлениям-трекам:  первое  –  это  общение  с

американскими партнерами, второе – это НАТО и третье – европейцы, как бы

они себя ни называли (ОБСЕ чуть больше, чем просто европейцы). Что у нас

главное сейчас в этом тяжелейшем диалоге, который мы начали совершенно

не  привычными для  традиционной российской  дипломатии методами?  Как

выясняется, очень эффективными. Какое направление главное?

 Главное,  это  как  сказал  Президент  России  В.В.Путин,
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чтобы  не  было  болтовни,  чтобы  не  «замотали»  наши  предложения  в

бесконечных дискуссиях,  чем  Запад  славится  и  чем он  умеет  заниматься.  

Чтобы был результат всех этих дипломатических усилий. Причем результат в

какой-то определенный промежуток времени. Мы никаких ультиматумов не

выдвигаем, но бесконечные переговоры, в ходе которых Запад опять что-то

начнет  двусмысленно обещать,  а  потом обязательно  обманет,  не  нужны.  В

этой связи США – это главный наш переговорщик. Именно с Соединенными

Штатами будем проводить основной раунд переговоров, который состоится

сразу по завершении новогодних каникул.

Устами Генерального секретаря НАТО и председателя Совета Россия-

НАТО Й.Столтенберга натовцы предложили (ясно,  что это с подачи США)

сразу вслед за этим, буквально через день провести заседание Совета Россия-

НАТО.  Эта  организационная  структура  отражает  те  проекты,  которые  мы

внесли и представили на рассмотрение американцев и натовцев. Имеется в

виду  российско-американский  договор  о  гарантиях  безопасности  и

соглашение  Россия-НАТО  об  ограничении  рисков  и  угроз  на  европейском

театре  (надеюсь,  не  военных  действий).  Там  предельно  конкретные

предложения. Вы видели эти документы. Они о том, как мы  представляем

себе менее опасную, чем сейчас конфигурацию вооруженных сил на стороне

НАТО и на стороне Российской Федерации и наших союзников.

Кто будет вести переговоры?

 Переговоры  будет  вести  межведомственная  делегация  с

участием Министерства иностранных дел,  с участием военных. В том,  что

касается  Соединенных  Штатов,  недопонимания  нет.  В  отношении  НАТО

предупредили их, что поскольку с 2014 года они заморозили практически все

мероприятия  по  военной  линии  и  лишь  ограничивались  периодическими

звонками по телефону начальнику Генерального штаба, разговор будет иметь

смысл только с прямым участием военных. В нашей делегации военные на

высоком уровне будут представлены. Просили их подтвердить, правильно ли

мы их пониманием, что с их стороны будет сделано то же самое. Ждем ответа.

 Вот НАТО вообще ведут себя довольно странно. Мы по

большому счету с ними не общаемся, от слова «совсем». Они выслали наших

представителей. Контакты практически полностью уничтожены. То, что себе

позволял заявлять Й.Столтенберг вызвало международный кризис. Он сказал,

что  если  что,  то  ядерную  инфраструктуру  НАТО  они  готовы  разместить
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восточнее Германии. На это ответил Президент Белоруссии А.Г.Лукашенко,

после чего ему стали выдвигать претензии.

 Да,  у  Й.Столтенберга  характер  «нордический».  Без

слишком сложных выворотов своих высказываний. Это верно, да.

 Как с ним общаться?

 Это общение будет не с ним. Еще раз хочу сказать, что мы

предложили договор между Россией и НАТО. Совершенно не обязательно,

хотя и не воспрещено, этот договор будут готовить в Совете Россия-НАТО.

Переговорщиком  будет  не  Й.Столтенберг,  который  является  по  большому

счету  главным  административным  распорядителем  Секретариата

Североатлантического  альянса.  Это  будут  ключевые  члены  блока,  прежде

всего  Соединенные Штаты.  Не  зря  Президент  США Дж.Байден  в  один из

первых дней после выдвижения нашей инициативы отреагировал на нее. Он

упомянул  круг  переговорщиков:  «США  +  четверка  ведущих  западных

государств». На это тут же отреагировали иные члены НАТО и даже Украина,

заявившая, что она обязана участвовать в этих переговорах. Для нас важна не

форма,  в  которой  будут  вестись  контакты  с  натовцами,  а  суть  этих

переговоров. Прежде всего необходимость разговаривать на уровне военных

профессионально и ответственно.

 НАТО внешне очень аморфная структура. Они говорят:

что вы от нас хотите? Нам нужен консенсус стран.

 Нас это не интересует. Это их внутренняя проблема. Нас

не интересует то,  что у них записано в Вашингтонском договоре,  включая

пятую статью, которая обязывает защищать всех членов. Если бы НАТО был

 оборонительным  альянсом,  как  сейчас  продолжает  на  «каждом  углу»

говорить Й.Столтенберг, то Организация не стала бы расширяться на восток.

НАТО сейчас – это чисто геополитический проект по освоению территории,

которая  казалась «бесхозной»  после  исчезновения  Варшавского  договора и

после распада Советского Союза. Вот чем они занимаются. То, что сейчас они

«замахнулись», как сказал Президент России В.В.Путин, на «порог нашего

дома», нас это не может оставить безразличными.

 А  как  же  декларированные  ими права  каждой страны

самой определять своих союзников? Они же нас все время пытаются на это

«поддеть».

 Они просто сами себя как-то пытаются поддержать. Это
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нечистоплотная попытка с «негодными средствами» использовать документ,

являющийся  плодом  компромисса,  из  которого  нельзя  «вынуть»  ни  один

кирпичик, потому что тогда весь компромисс развалится. Делается ровно это.

Даже  в  Парижской  хартии  для  новой  Европы  в  1990  году  записали,  что

каждое  государство  имеет  право  выбирать  методы  обеспечения  своей

безопасности, включая присоединение к союзам. Но там же написано, что это

должно  делаться  таким  образом,  чтобы  уважать  принцип  неделимости  и

безопасности.

То  есть,  как  сказал  В.В.Путин по  теме  газа,  «и  здесь

врут»?

 Это  полуправда,  что  еще,  наверное,  хуже,  чем  прямая

ложь,  потому  что  пытаются  выставить  свою  позицию  как  юридически

безупречную.  Хотя  тут  термин  «юридически»  не  подходит.  Все  эти

документы:  и  Парижская  хартия  для  новой  Европы,  и  документы

стамбульского саммита ОБСЕ 1999 года – это политические обязательства.

Равно как и Основополагающий акт между Россией и НАТО 1997 года – тоже

политический  документ.  Все  эти  политические,  провозглашенные

торжественно  на  высшем  уровне  обязательства  не  укреплять  свою

безопасность  за  счет  безопасности  других,  не  передвигать  военную

инфраструктуру, не размещать существенные боевые силы были многократно

последовательно  разрушены,  включая,  как  сказал  Президент  России

В.В.Путин, пятикратное расширение НАТО вопреки всем обещаниям. Именно

поэтому мы теперь будем настаивать (иных решений быть не может) только

на  юридически  обязывающих  гарантиях  безопасности:  «доверяй,  но

проверяй».

Вы упомянули про ОБСЕ – отдельная тема того, как эта Организация

хочет  себя  позиционировать.  В  1975  году,  когда  подписали  Хельсинский

заключительный акт (тогда еще совещания по безопасности и сотрудничеству

в  Европе)  Президент  США  Дж.Форд  торжественно,  я  бы  даже  сказал

высокопарно заявил: «История будет судить об этом Совещании не по тому,

что  мы  здесь  сегодня  говорим,  а  по  тому,  что  мы  сделаем  завтра,  не  по

обещаниям, которые мы даем, а по обещаниям, которые мы выполняем».

 Мудро.

 Я  бы  сказал  «золотые  слова».  Руководствуемся  именно

этим завещанием одного из великих американских президентов.
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 В то же самое время Й.Столтенберг говорит, что, дескать,

мы  никогда  не  обещали  России,  что  НАТО  не  будет  распространяться  на

восток и мне об  этом говорил М.С.Горбачев.  После чего  показываю видео

М.С.Горбачеву,  который  говорит:  «Как  не  обещали?  Вот  Дж.Бейкер  мне

обещал 9 февраля 1990 г. Вот, говорили, записано, есть расшифровки». Для

этих людей имеет смысл только то, что записано на бумаге. Обещали они хоть

где-то нам действительно нераспространение НАТО на восток. Это ведь такой

нарратив, который американцы постоянно повторяют.

Конечно, обещали. Недавно я где-то читал воспоминания

какого-то английского дипломата, который участвовал в переговорах, в  том

числе связанных с воссоединением Германии и теми темами, которые вокруг

этого  «нанизывались»  на  единую  Германию  в  контексте  НАТО,  ядерного

оружия,  которого  не  должно  быть  восточнее  той  линии,  на  которой  оно

находилось в то время. Он говорит, что, да, они искренне обещали, что НАТО

не будет расширяться, но, конечно, они не имели это в виду. Их тянул вперед

исторический  шанс  «построить»  новую  Европу,  в  которой  не  будет

конфронтаций и так далее. З.Бжезинский в разговоре с одним из своих коллег

прямо сказал: «We tricked them» - «Мы их обманули».

Во  времена  Б.Н.Ельцина  мы  тоже  не  потребовали

никаких письменных обязательств, наоборот, мы согласились во время визита

в Польшу с тем, что…

 Это всё, что было в наших отношениях с Западом в период

исчезновения Советского Союза и выстраивания новых отношений, - об этом

Президент  России  В.В.Путин  не  раз  говорил.  Это  был  совершенно

беспрецедентный уровень доверия, уровень желания дружить, желания стать

чуть ли не союзниками, как В.В.Путин периодически вспоминает. Но всё это,

мы теперь  это  прекрасно понимаем,  было ошибкой.  Верить  на  слово этим

людям нельзя.

Тот  человек,  который  когда-то  занимал  должность

руководителя Министерства иностранных дел России, а теперь флоридский

пенсионер по фамилии Козырев высокопарно заметил, что России надо было

бы  сейчас  вступить  в  НАТО.  Почему  Россия  не  хочет  влиться  в  семью

цивилизованных народов?

Для  многих  наших  политических  деятелей,

оппозиционных прежде всего,  Запад – это совершенно безусловный идеал,
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беспрекословный лидер,  которому нужно следовать  во всем.  Они не видят

никаких  пороков  на  Западе,  не  видят  никаких  «уронов»  в  том,  что  Запад

делает во всем мире, разрушая страны,  государственность. Есть желающие

просто подчиниться тому, что происходит. Зачем ходить за океан во Флориду?

Вот ежедневно читаю. Нас Администрация Президента РФ снабжает таким

дайджестом,  где  статьи всех  средств  массовой  информации России.  В  том

числе и Meduza, и Republic, и Новая газета. И вот на этих ресурсах…

 А ведь говорил же М.А.Булгаков: «не читайте…»

Так они же не коммунистические…

По сути такие же, только с обратным замыслом.

 Поймал себя достаточно давно на мысли, что сейчас так

же, как в советское время, я научился читать по заголовкам и понимать о чём

идет  речь.  Со  многими  средствами  массовой  информации  можно  сейчас

обращаться  таким же  образом.  Были,  например,  заявления-панегирики и  в

Republic, и в Новой газете. Один наш известный оппозиционер описывал то,

что  Запад  пытался  изобразить  как  кризис  весной  этого  года  на  границе  с

Украиной, когда у нас были очередные учения (тогда поднялся шум на весь

мир).  Потом  учения  закончились  и  войска  вернулись  в  места  постоянной

дислокации.  Было  заявлено:  «Вот,  видите,  как  В.В.Путин  испугался.

Позвонил ему Дж.Байден,  и  тут же убрали войска».  Это пишет серьезный

человек, который был в нашей политической системе и считался интересным

(у Вас он, кстати сказать,  был на некоторых дискуссиях).  Потом в «Новой

газете»  вышла  большая  статья  под  названием  «Судьба  изгоя.  Куда  ведет

внешняя политика России».  Естественно о Российской Федерации,  которая

«артачится»,  никак  не  может  смириться  с  тем,  что  нужно  занять  свой

«шесток» в международных отношениях. Она проиграла «холодную войну» и

всё. Необходимо было скромнее себя вести после этого. Оставаться там, где

оказались  после  этого  поражения.  В  качестве  исторической  параллели,

исторического  примера  делается  ссылка  на  Германию  и  Японию  после

Второй  мировой  войны.  Они  проиграли,  смирились  и  им  устроили

«прекрасную  демократию».  Это  пишет  один  из  бывших  заместителей

министра иностранных дел той эпохи, о которой Вы вспомнили. Он, кстати,

активно занимался нашими островами Курильскими на переговорах с Токио.

 Неудивительно

 Есть  целый  ряд  других  таких  «откровений».  Это
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достаточно серьезная вещь, когда на Запад смотрят как на истину в последней

инстанции.

 Подобное заблуждение было у многих. Но при этом ведь

в  самом начале  президентского  срока  В.В.Путина  он  говорил,  что  «мы не

против» на другие условия вхождения в НАТО, на равных, на партнерских.

Такие условия нам предлагают? Возможна ли ситуация при которой Россия

вступает в НАТО?

 Конечно, нет. Я такую ситуацию не вижу, потому что весь

процесс «вертится» не вокруг НАТО или Евросоюза. Он «вертится» вокруг

того,  что Запад не хочет иметь каких-либо мало-мальски сопоставимых по

влиянию соперников на международной арене. Отсюда такая «истерика» по

отношению  к  возвышению  Китая.  Он  «возвысился»,  потому  что  принял

правила  игры,  которые  Запад  внедрил  в  мировую  экономику,  мировые

финансы.  И  в  рамках  этой  глобализации,  по  правилам  Запада,  переиграл

Запад на его же «поле».  Сейчас Вашингтон, Брюссель требуют менять все

правила  ВТО,  реформировать  Всемирную  торговую  организацию.  Прямо

говорят, что этим должны заниматься Америка и Европа. Остальным не надо

думать об этом. Мы вам потом скажем как быть. Я даже идеологии никакой не

вижу здесь. Президент России В.В.Путин об этом не раз говорил, что это не

столько идеология, сколько борьба за влияние.

 Наполеон  говорил,  что  война  –  это  в  первую очередь

география. Политика – это в первую очередь география.

Да, так и есть.

 Это значит, что мы враги? То есть для НАТО мы враги,

их задача просто нас уничтожить?

Форма,  которую  эта  жизнь,  география  может  обретать,

может называться и враждой. Но может и соперничеством, и конкуренцией.

Если  бы  Запад  пошел  на  честную  конкуренцию,  думаю,  что  это  был  бы

оптимальный выход из нынешней конфронтации.

 Это был бы не Запад.

 Это был бы не Запад. Сейчас они хотят менять правила

глобализации и Всемирной торговой организации только потому, что Китай

на  основе  этих  правил  лидирует.  Если  сохранится  темп,  который  набрал

Китай, то к 2030 году по всем показателям он будет первой державой.

 Раз мы затронули тему ВТО, то, как мы вообще могли,
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как  нам  не  стыдно,  они  нам  санкции,  а  мы  вместо  того,  чтобы упасть  и

расплакаться, вдруг взяли и ввели свои меры. Теперь говорят, что посчитали

что-то столько денег им должны.

Это не ВТО делает.

 В ВТО обращаются.

Всемирная торговая организация должна следовать своим

процедурам. Сейчас она в значительной степени находится в параличе. Орган

по урегулированию споров до  недавнего  времени был недееспособен  и  не

работал.  Когда  китайцы  завалили  этот  орган  абсолютно  обоснованными,

справедливыми  жалобами  в  адрес  США  по  поводу  нечистоплотной

конкуренции,  Соединенные  Штаты,  воспользовавшись  процедурными

уловками, стали блокировать заполнение вакансий в этом органе, и у него не

было кворума.

 Сейчас  туда  обратились европейцы и говорят:  что вы,

русские  делаете?  Вы  нам  нанесли  колоссальный  ущерб,  хотя  мы  их

предупреждали. Дж.Байден их ломал через колено, признаваясь, что Европа

не хотела вводить санкции, а тут выяснилось, что мы говорили правду.

 Можно  вообще  не  обсуждать  этот  вопрос.  Это  такой

позорный шаг со стороны Евросоюза. Мне просто обидно за тех политиков,

которые решились публично делать подобного рода заявления с жалобами на

Российскую Федерацию. Просто непорядочно.

 Все  говорили:  да  что  Россия  о  себе  возомнила?

Экономика  практически  не  видна.  Как  они  посмели  взять  и  американцам

написать письмо,  предъявить какие-то  требования? Все те,  кто смотрит на

Запад  как  на  солнце  без  пятен,  утверждали,  что  с  нами  вообще  не  будут

говорить, даже читать не будут. Вы вообще кто? Вас сейчас сотрут в порошок.

Вместе с этим, как Вы сказали, американцы не отказали. Они внимательно

изучают. Намечены линии диалога, который состоится сразу после каникул,  в

ближайшее время. Кто от России будет принимать участие в этом диалоге?

Кто с американской стороны? Кажется, что у американцев тоже нет единства,

видны разногласия в  позиции Дж.Салливана,  в  комментариях и в позиции

Э.Блинкена (может они стилистические, но такое есть ощущение).

Это  будет  объявлено.  Хочу  сказать,  что  это  будут

внешнеполитическое  и  оборонное  ведомства.  Нам  известны  планы

американцев. Им известны наши планы. Думаю, что в ближайшее время это
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станет известно.

И  мы  в  каждодневном  режиме  готовимся  к  этим

переговорам?

Мы ещё с советских времен всегда готовы.

 Хотя не все из нас были пионерами.

 Если  серьезно,  то  безопасность  страны  и  те  проблемы,

которые были заострены Президентом В.В.Путиным, появились не вчера и не

требуют для изучения создания научно-исследовательского института. Этими

проблемами «владеет» солидная группа профессионалов. Именно она будет

отвечать  за  подготовку  позиции,  за  ее  проведение  и  за  оценку  этих

переговоров.  Как  сказал  вчера  Президент  России  В.В.Путин  в  передаче

«Москва.Кремль.Путин»  свою оценку этим переговорам и определение тех

мер, которые от нас потребуются, мы будем давать на основе того доклада,

который представят специалисты.

Возвращаясь к специалистам. Американцы были крайне

возмущены тем, что мы «пошли» публично. Продолжают говорить, что  хотят,

чтобы разговоры были в «тиши». С другой стороны утверждают, что у них

тоже  есть  свои  «претензии».  При  этом  разнообразные  люди,  еще  недавно

бывшие  во  власти,  типа  М.Макфола  (который,  правда,  перепутал,  его

назначили  Послом  в  Российской  Федерации,  а  он  был  послом  на  «Эхо

Москвы». Отсюда такая неэффективность его деятельности), говорит о том,

что  вообще  надо  потребовать,  чтобы  Россия  вернула  Крым,  убралась  из

Донбасса.  Условно говоря, А.Навального «на царство» и страну «разделить».

Мы  ждем  список  требований,  который  превратят  любые  переговоры  в

абсолютный фарс или мы понимаем, что этого не будет?

 Президент  России  В.В.Путин  объяснял,  почему  мы

сделали публичной нашу инициативу. И Министерство иностранных дел это

уже  комментировало.  Знаем  о  способности  Запада  «заматывать»  любые

неуютные для них вопросы.  Когда  все  «по-честному»,  то дипломатическая

практика  предполагает  следующее:  собираемся,  мы  передаем  свои

предложения,  нам  дают  встречные  предложения.  Они  изучаются,  потом

переговорщики садятся за один стол и начинают делать какую-то общую базу,

которая  потом  превращается  в  документ.  Это  если  с  обеих  сторон  есть

желание договориться. В данном случае у нас серьезные сомнения по поводу

того,  что  главное  в  наших  предложениях  –   безусловное  требование  –  
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нерасширение  НАТО  на  Восток,  не  будет  «замотано»,  если  идти

традиционным путем. Даже не только и не столько на Западе говорят об этом.

Наши  «несистемщики»  и  даже  некоторые  «системщики»  утверждают,  что

нарушены  все  дипломатические  нормы.  Вы  упомянули  «Эхо  Москвы».

Совсем  недавно  известный  ведущий  (который,  по-моему,  живет  не  в

Российской  Федерации)  как  раз  говорил,  что  это  совсем дипломатический

ляп, так себя приличные люди не ведут и прочее.

Мы  дождемся  того,  что  нам  американцы  предложат  в  ответ.  Будем,

безусловно,  работать,  исходя  из  четких,  недвусмысленных  указаний

Президента России.

Уклончиво ответили.

Почему?

 Стало еще тревожнее. Тревожно, когда дипломатическое

ведомство  употребляет  термины  «ответ  будет  военным  и  военно-

техническим»…

Президент России сказал «военно-техническим».

 Да,  но  заместитель  Министра  С.А.Рябков  сказал,  что

военный и военно-технический...

 Президент России сказал «военно-технический». Ещё раз

говорю, в Вашей передаче он подчеркнул, что решение о том, каков конкретно

этот  ответ  будет,  как  он  будет  выглядеть,  он  примет  на  основе  доклада

военных специалистов.

 Президент В.В.Путин сказал как-то, что иногда, когда он

слушает  Сергея  Викторовича,  ему  кажется,  что  говорит  Сергей

Кужугетович… Время, я понимаю, такое. Вот сейчас с американцами, когда

мы  будем  беседовать,  мы  пытаемся  предугадать  их  ходы,  мы  к  ним

готовимся? Ведь это же серьезнейшая, тяжелая такая партия.

 Надо  сначала  посмотреть.  Всё  равно  в  итоге  всё  будет

положено на  стол.  Читал в  каком-то из наших ресурсов (в  Republic,  или в

«Новой газете») рассуждение о том, что Россия «навалила» требований: и это

вот давай нам сюда, и сюда не ходи, и здесь ничего не размещай. Россия-то

сама  готова  сделать  какие  встречные  шаги?  Любые  переговоры  –  это  где

посередине  встречаются  позиции  сидящих  за  столом  партнеров.  Люди,

которые такие аргументы приводят, забывают самое главное: мы уже давно

свою часть  пути  не  то,  что  «отдали»,  а  уже  и  «лишнее».  К  нам подошли
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вплотную. Надо отсчитывать с той точки, где мы договаривались в 1997 году.

Если брать середину, то нам надо еще немножечко налево продвинуться.

В.Р.Соловьев:  Налево-то  многие  мужчины  любят  продвигаться.  Это

опасно. Иначе в коммунизм попадем как левое течение.

С.В.Лавров: Каждый мужчина имеет право налево сходить.

 Вы до чего доведете? Сейчас вот вам бабахнут «санкции

из ада», как сказал один из моих участников: «в раю у них связи нет, поэтому

они нам только могут что-то из ада». Вот К.Харрис «проснулась» говорит,

что, мол, мы такие санкции, которых никто не видел… Мы что, превратимся в

Северную Корею? Наши люди не  смогут ездить  за  границу.  В.В.Путин не

сможет заниматься «шоппингом» на Елисейских полях, как ему пообещала

Министр обороны Германии. Прямо вижу В.В.Путина на Елисейских полях в

окружении казаков. Она нас, наверное, к началу 19 века адресует. Ситуация

всё  равно  неприятная.  Нагнетают.  Что  здравствуй  «железный  занавес»,

здравствуй Советский Союз?

 Иногда  эта  истерика,  которую  устраивают  вокруг

Российской Федерации, это по-настоящему истерика. Не у всех. У солидных

лидеров  я  такой истерики вообще не вижу.  Не  раз  уже имел возможность

упомянуть о встрече В.В.Путина и Дж.Байдена в Женеве, где шел абсолютно

взрослый  разговор  по  конкретным  вещам  при  полном  понимании,  что  в

ключевых  делах  мы  сильно  расходимся.  Но  говорили  взрослые  люди  и

опытнейшие  политики,  которые  наметили в  конечном  итоге  пути  диалога.

Этого диалога не было многие годы.

В  НАТО  «не  взрослые»  люди  собрались.  Если  брать  «на  круг»,  то

альянс, параллельно с возобновлением каналов общения между Москвой и

Вашингтоном, «рубил» их. Й.Столтенберг выгнал 8 человек. Нас ограничили

количеством в 10 сотрудников (включая технический состав). Больше никого

не  могло  быть  в  Брюсселе.  Так  работать  невозможно.  Есть  люди,

понимающие  необходимость  диалога  при  всех  обстоятельствах.  А  есть

наоборот. Вы упоминали М.Макфола. Можно многих еще вспомнить, причем

не только из отставников, а из действующих политиков в Прибалтике, Польше

(Украина - вне конкуренции). Они истерят по отношению к любому действию

со стороны России, не пытаясь в нем разобраться, поставить себя на наше

место  и  посмотреть,  какие  у  нас  аргументы.  Эта  истерика  иногда  мне

напоминает наших противников, которых изображали «Кукрыниксы». Многие
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желают «влезть» в эти образы и оттуда вещать. У меня расчет на благоразумие

наших  западных  партнеров.  Несмотря  на  все  перипетии  электоральных

циклов,  которые  дают такие результаты,  как мы сейчас  видим в  Германии

(когда  ёж  и  трепетная  лань  в  одной  упряжке),  зрелые  политики  будут

востребованы.

 В  Северную  Корею  не  превратимся?  С  точки  зрения

полного  «отрезания»  нас  от  Запада,  запрета  для  граждан  на  путешествия,

поставку сюда товаров.

 Не  могу  ручаться  за  безумцев,  толкающих  западные

страны именно в этом направлении. У власти на Западе пока таких не вижу.

Не  могу  ручаться  за  безумцев,  пытающихся  соответствующим  образом

«завести»  прибалтов,  украинцев,  поляков.  Убежден,  что  даже  если  этот

фантастический  сценарий  в  той  или  иной  степени  материализуется,  мы

найдем ответ.

Недавно  был  разговор  Президента  России  В.В.Путина  с  Премьер-

министром  Люксембурга  К.Беттелем.  Министр  иностранных  дел

Люксембурга Ж.Ассельборн (с которым мы примерно в одно и то же время

были  назначены)  со  мной  в  беседах  и  публично  говорит,  что  санкции

бессмысленны.  Кто-то  еще  не  понял,  что  Россия  каждый день  доказывает

свою способность  решать  любые проблемы и  не  будет  менять  свой  образ

жизни  и  убеждения  только  потому,  что  Запад  «рассердился»  и  какие-то

технологии закрыл? Самолет МС-21 полетел, но полтора года потеряли.

Внутриполитическая  жизнь  страны  тоже  не  скатится?

Люди переживают, что если сейчас пойдет поиск врагов…

То  мы  станем  осажденной  крепостью?  Уверен,  что  это

абсолютно  отсутствует  в  планах  российского  руководства.  В  ходе

выступлений  Президента  России  В.В.Путина  постоянно  звучит  его

приверженность  расширению  возможностей  для  свободного  развития

общества и демократических начал.

 Кто  тогда  теперь  «демократия»?  Мы  или  страны,

проводящие  «форумы  демократии»,  отбирающие  себе  удобных.  Россия  и

Китай «не смеют», якобы это авторитарные государства.

Это уже несущественно. Кто «демократия», а кто нет. По

крайней  мере,  для  меня  термины  потеряли  весь  смысл.  Вы  упомянули

«саммит за демократию», созванный Президентом США Дж.Байденом. Если
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внимательно посмотреть на список участников, то их подбирали даже не по

критериям того, что называется «американская демократия», не по тому, что

они  считают  образцовым  для  демократических  государств.  Подавляющее

большинство - те, кто беспрекословно следует линии США. Для порядка там

представлены некоторые страны, имеющие свой взгляд на мир, но желающие

иметь  хорошие  отношения  с  США.  Впрочем,  все  хотят  иметь  хорошие

отношения с другими государствами мира. Всё зависит от того, какой ценой.

Сейчас анонсируются планы продвигать «Саммит за демократию» на

будущий год, создавать организацию. Это прямая заявка на то, чтобы «делать»

альтернативу  ООН.  Дескать,  «там»  все  «отсталые»,  консерваторы,

ретрограды,  а  они – передовики,  будут  нести «маяк свободы» вперед.  Это

будет  очередная  попытка  перенести  центр  принятия  решений  из

универсальных структур, где приходится спорить, в свои, где никто особо не

спорит. Значит, там и истина не родится.

Вы прекрасно знаете США. Когда мы выдвигаем свои

требования,  говорим:  давайте  перестанем  читать  друг  друга  врагами,

впрямую  предлагаем   американцам  изменить  принятый  Конгрессом  и

Сенатом  закон  «О  противодействии  противникам  Америки  посредством

санкций» (CAATSA). Понимаем, что это даже не от Президента зависит.

Не говорим этого американцам.

Предлагаем перестать считать друг друга врагами.

Это разные вещи. Мы никого никогда не просили, чтобы с

нас сняли санкции. Не будем унижаться ни перед кем.

 Не  считать  нас  врагами,  значит,  изменить  их

законодательство. Дж.Байден не может договориться ни с Конгрессом, ни с

Сенатом.

Мы никогда не просили не считать нас врагами. Говорили,

что  исходим  из  того,  что  ни  Россия,  ни  США  не  имеют  непреодолимых

причин быть врагами.

 Дипломаты – вежливый народ. Но читается так: они же

нас на законодательном уровне «закрепили» врагами.

Не будем за ними бегать и просить отменить эти законы.

 Дж.Байден  подпишет,  а  Конгресс  и  Сенат,  единые  в

своей антироссийской политике, спросят,  почему это подписали. Примерно

как было с иранской сделкой.
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 Невозможно  гарантировать.  До  конца  года  должны

возобновиться венские переговоры (католическое Рождество уже отметили).

Иран с самого начала среди своих условий возвращения к сделке, наряду с

тем, что должны быть отменены санкции, объявленные Вашингтоном против

Ирана,  обозначил,  что  США  должны  полностью  выполнять  свои

обязательства, не мешать реализовывать экономические проекты Тегерана и

его зарубежных партнеров, которые полностью отвечают этой сделке. Иран

еще  предлагал  записать,  что  США  больше  не  будут  выходить  из

договоренности, которую мы восстановим. Американцы говорят, что так не

могут. Ровно потому, о чем Вы сказали. Это абсолютно так и есть. Многие

санкции против России, включая CAATSA и те, которые заложены в законе о

поддержке  стабильности  и демократии  на  Украине,  –  всё,  что  утверждено

Конгрессом,  не  подлежит  изменению  со  стороны  Президента  и  его

Администрации.  Учитывая  то,  что  там  сейчас  происходит,  антироссийская

вакханалия – объединительный фактор. Уверен, что с точки зрения гордости и

прагматизма нам нужно забыть про это.  Концентрироваться на  том,  чтобы

делать свои композитные крылья для наших самолетов и всё остальное тоже.

Продовольствие уже своё.

Они  не  способны  выполнять  взятые  на  себя

обязательства.  Реальной  гарантией  нераспространения  НАТО  на  Восток

является российский пограничник или российская военная база. Туда сразу не

приблизишься.  Как  делают  американцы:  перемещают  военную

инфраструктуру и ставят нас перед фактом.

 Ровно это является «красной линией». Тот, кто имеет уши,

услышит.  То же самое с  глазами.  Президент России  В.В.Путин абсолютно

недвусмысленно это изложил.

 Они говорят, что мы сосредоточили войска на границе с

Украиной. Сколько точно – не знают, то ли 94 тыс., то ли 120 тыс. На каком

расстоянии тоже не знают – 200 или 400 км. Спрашиваю у бывшего посла

Украины, сколько украинских войск, как близко они расположены к нашей

границе? Он говорит, что это не играет никакой роли, т.к. мы – исчадье ада.

А они - исчадье рая. Меня это не удивляет. Это хамство –

выступать  с  тех  позиций,  которые  сейчас  занимает  Запад  и  НАТО.  Их

«подзуживают»  прибалты,  поляки,  украинцы.  Это  очевидно.  Мы  на  своей

территории.  Куда еще яснее  объяснять нашим друзьям,  чем то,  что  сказал
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Президент  В.В.Путин  на  пресс-конференции:  представить  себе  ситуацию,

когда на границах США со стороны Мексики или Канады будет происходить

то же самое, что  у западных границ Российской Федерации.

Украину накачивают вооружениями, хвалятся, что с 2014 г. поставили

боеприпасов и систем,  в том числе ударных,  на 2,5 млрд долл. В октябре-

ноябре  с.г.  были  сообщения,  что  еще  почти  на  100  млн  долл.  поставили

противотанковые системы «Джавелин», боеприпасы. Не исключаю, что есть

желание  «подпитать»  милитаристские  настроения,  сделать  маленькую

«войнушку».  Потом  обвинить  Россию,  ввести  очередные  санкции,  чтобы

подавлять наши конкурентные способности. Буквально вчера прочитал, что

какой-то деятель в Европе сказал:  зачем ждать,  пока начнется? Предложил

превентивно принять санкции, а если не начнется, то снимут. Понятно, что

никто никогда не снимет.

Если обсуждаем ситуацию в Европе, надо сказать пару слов о ЕС.  В

2016 г. дипломатию Евросоюза возглавляла Ф.Могерини. Она инициировала,

получила одобрение и приняла в отношении России политику, основанную на

пяти  принципах.  Один  из  них  предполагал  работу  с  нашими  соседями  в

направлении  их  «отрыва»  от  Российской  Федерации.  Была  необходимость

«работать»  с  нашим  гражданским  обществом  (понятно,  что  это  означает).

Главный  принцип  –  Евросоюз  нормализует  отношения,  когда  Россия

выполнит Минские договоренности.  Любой,  кто читал их,  поймет,  что это

политическая шизофрения.

Ф.Могерини  ушла  (истек  срок).  Был  назначен  Ж.Боррель,

возглавляющий  сейчас  европейскую  внешнеполитическую  службу.  Я  его

давно знаю, с тех пор как он был министром иностранных дел Испании. Он

приезжал,  сказал,  что  хочет новую политику в  отношении России,  которая

будет конструктивной. После его визита в Москву на него были сильнейшие

нападки только потому, что мы объяснили, что думаем про А.Навального и

все остальное: про роль Германии и в целом Европы в раздувании этой лжи, в

неспособности  предъявить  какие-то  факты  и  ответить  на  элементарные

вопросы, в том числе которые задавала оппозиция в немецком парламенте.

Предельно  ясные  вопросы  и  совершенно  постыдные  попытки  прошлого

немецкого правительства уйти от честных ответов. Когда Ж.Боррель закончил

подготовку новой инициативы, Евросовет решил оставить «пять принципов

Ф.Могерини»  (Россия  «должна»  выполнить  Минские  договоренности)  и
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торжественно  провозгласил  новый  подход:  «отпихивать,  сдерживать  и

вовлекать».  Представил  себе  хореографию  всего  этого.  Извините,  это

политическая камасутра.

 Каждый  раз  Вам  приходится  заново  объяснять.  Вы

прочитали лекции бесчисленному количеству госсекретарей США, которые

приходили  как  с  «белого  листа».  Теперь  надо  будет  обучать  европейских

дипломатов.  В частности выясняется,  что никто не умеет читать.  Минские

соглашения – вся Европа кричит, что Россия не гарант, а сторона конфликта.

Идет украинизация европейской и американской политики.

С украинцами вообще есть смысл хоть о чем-то говорить? Имеется в

виду  их  политический  истеблишмент.  Потому  что  эту  суету,  которую

устраивает  как  В.А.Зеленский,  так  и  очередной  П.А.Климкин,

притворяющийся  министром  иностранных  дел,  правда,  теперь  под  другой

фамилией,  невозможно даже комментировать.  У меня ощущение,  что  лица

меняются, а суть П.А.Климкина остается такой же.

 Тяжелый случай, на самом деле. В.А.Зеленский, который

шел на выборы в образе В.Голобородько из сериала «Слуга народа» с этими

прогрессивными принципами, с призывами освободить народ от олигархов,

соблюдать  права  русских  и  других  национальных  меньшинств  и,  самое

главное,  принести  мир  в  Донбасс,  ничем  особо  не  отличается  от

А.П.Яценюка. Он, будучи премьер-министром, поехал на границу, тоже там

какую-то  колючую  проволоку  натягивал,  какой-то  ров  начинал  рыть,  про

который все забыли. А.П.Яценюк, походя назвал жителей провозглашенных

республик «нелюдями».

 «Subhumans». Он это написал в обращении.

 Сейчас  В.А.Зеленский,  давая  одно  из  своих  интервью,

отозвался  о  них  как  «ну,  это  особи».  Чуть  раньше  Президент  Украины

достаточно эмоционально заявил, что «если кто-то на Украине ощущает себя

русским, валите в Россию». Это было произнесено, и ни единый деятель на

Западе – ни в одной европейской столице, ни в США – не прокомментировал

это возмутительное высказывание.

 «Особями» он назвал людей, попавших под санкционные

ограничения Совета национальной безопасности и обороны Украины (СНБО).

В Донбассе практически все под санкциями.

 У  него  уточнили:  «то  есть  Вы  считаете,  что  они  не
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люди?». Он сказал: «а Вы, что, думаете, что они люди? Они – особи».

Он,  в  принципе,  «большой демократ».  Анализ,  который

делают наблюдатели за украинской жизнью, отмечает, что он ведет войну и

против  олигархов,  приняв  беспрецедентный  закон,  позволяющий

политическими  решениями  разбираться  с  оппонентами  «справа».

Одновременно и оппонентами  «слева» - В.В.Медведчуком.

Мы  неоднократно  обращались  к  нашим  западным  коллегам,  чтобы

прокомментировали  все  эти  дела.  Комментарии забавные.  В  октябре с.г.  в

Брюсселе состоялся саммит Украина-ЕС, на котором было принято заявление:

«Россия – агрессор», «Россия – сторона конфликта». Украину «похвалили» за

то, как она «выполняет» Минские договоренности. Более того, потребовали от

России  обеспечить  работу  экономических  предприятий  в  Донбассе,

обеспечить энергоснабжение и водоснабжение этих неподконтрольных Киеву

территорий,  чтобы  цитирую:  «жители  этих  территорий  пользовались  теми

правами,  которыми  пользуются  жители  остальной  Украины».  Тогда,  если

Россия всё сделает, ЕС будет в первых рядах по восстановлению экономики

этих  территорий,  после  их  воссоединения  с  «родиной».  Это  черным  по

белому написано на бумаге.

Еще  интересная  вещь.  Когда  встречались  А.Меркель,  Э.Макрон  и

В.А.Зеленский,  то  по  итогам  встречи  не  украинский  пресс-секретарь,  а

официальный  представитель  кабинета  министров  ФРГ  Ш.Зайберт  сделал

заявление  о  том,  что  стороны  были  едины  в  необходимости  выполнять

Минские  договоренности,  и  это  единство  будет  продолжать определять их

позицию  в  «нормандском  формате»  и  по  украинскому  кризису.  То  есть

Германия  подписалась  под  той  трактовкой,  а  вернее  под  извращением

Минских договоренностей со стороны Киева. Это тоже показательно.

Мы  спрашивали  у  французов  потом,  как  насчет  того,  что  нужно

разговаривать  с  Донецком  и  Луганском,  так  как  написано  в  Минских

договоренностях?  Французы  сказали,  что  не  видят  в  Минских

договоренностях  ничего,  что  предполагало  бы  консультации  с  этими

«сепаратистами».  Прямо  так  и  сказали.  Потом,  когда  мы  привлекли  их

внимание  к  тому,  что  были  закрыты  три  телеканала  мановением  руки,

росчерком  пера  В.А.Зеленского  в  нарушение  всех  обязательств  Украины в

рамках ОБСЕ, Совета  Европы,  ЮНЕСКО.  Французы сказали,  что  решение

было принято на основе законодательства Украины.
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 И о чем тогда нам с ними беседовать?

Так  и  получается.  Они  сейчас  со  всех  сторон  заходят,

чтобы встретиться в «нормандском формате», начинают рекламировать некие

«десять шагов»,  внесенных в  начале декабря с.г.  в  «нормандский формат»,

дали проект американцам, в Контактную группу. Это просто издевательство

над здравым смыслом. Требуют срочно ввести режим прекращения огня.

 От кого?

 От России, от Донбасса.

 Пусть требуют от себя.

 В  июле  2020  г.,  была  достигнута  договоренность

(Президент  России  В.В.Путин  это  комментировал)  не  отвечать  на  любой

выстрел  сразу,  немного  успокоиться,  «включить  голову»  и  доложить

начальству.  На  следующий  день,   после  того  как  это  было  согласовано,

республики издали соответствующие приказы. Киев не издал приказ, сделал

только заявление, искажающее смысл достигнутого (сейчас не буду в детали

вдаваться).  Его  несколько  раз  призывали  к  тому,  чтобы  было  оформлено

законодательно то, о чем договорились. В конечном итоге это было сделано.

Но потом главком ВСУ В.Ф.Залужный публично сказал, что это всё не так,

что у них каждый полевой командир (а там полно бандитов, «добробатов».

Представляем, что это за люди) сам решает в кого и когда стрелять.

В.Р.Соловьёв: Плюс иностранные ЧВК…

 Наконец, несколько дней назад «с грехом пополам» издали

какую-то словесную эквилибристику. Из нее следует, что, всё-таки, намерены

выполнять  эту  договоренность.  Наблюдаю  регулярные  репортажи  наших

журналистов  из  донбасской  части  линии  соприкосновения:  поражения

огромного  количества  объектов  в  гражданском  секторе,  гибель  мирных

жителей,  жизнь  под  постоянной  угрозой  обстрелов.  Своих  собеседников,

начинающих  говорить  про  «сепаратистов»,  про  то,  что  их  нужно

«приструнить», что они не должны провоцировать Украину, обстреливать её

территорию,  я  спрашиваю,  где  такая  же  работа  журналистов  по  левую

сторону  от  линии  соприкосновения?  Чтобы  мы  все  видели,  как  страдает

украинская  армия  –  ВСУ,  участники  этой  «особой»  операции.  Ничего

подобного мы не видим. Западную часть линии соприкосновения показывают

только когда В.А.Зеленский в каске, бронежилете играет очередную роль. И

всё. Стыдно.
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Когда  был  кризис  с  мигрантами  (это  к  вопросу  о  свободе  слова  и

доступе к информации) в «горячей» фазе, поляки не пускали журналистов на

свою часть границы, хотя журналисты туда рвались. Точно так же не хотят

пускать на западную часть линии соприкосновения, потому что рухнет миф о

том, что ополченцы там всё разбомбили и ликвидировали мирных граждан.

 Как можно говорить о Минских соглашениях и требовать

их  выполнения,  если  Россия  читает  Минские  соглашения  совершенно  по-

другому, чем их читают другие участники.

 Мы читаем так, как есть.

 Да,  но  мы  единственные,  кто  читает  так,  как  есть.

Американцы взяли украинскую позицию, французы – украинскую, немцы –

украинскую.

Американцы  всё-таки  отличаются  в  своих  подходах.  В

Женеве, на встрече Президента США и Президента России Дж.Байден сказал,

что  они  хотят  помочь  выполнить  Минские  договоренности,  что  не  хотят

вмешиваться в существующие форматы (как было и при Д.Трампе. Там тоже

был параллельный диалог В.Ю.Суркова и  К.Уолкера),  но готовы помогать.

Дж.Байден сказал, что понимает, что выполнение Минских договоренностей

предполагает предоставление определенных видов автономии.

 Но его не понял В.А.Зеленский. Поэтому сейчас пошло

давление  со  стороны американской прессы на  В.А.Зеленского?  Его  начали

жестко критиковать. Раньше так не было.

 Да. В.А.Зеленский очень часто совершает «безбашенные»

поступки.  Боятся  именно  «безбашенства»,  того,  что  какая-то  глупость  (об

этом  всё  чаще  пишут  на  Западе)  разожжет  конфликт,  который  никому  не

нужен.

 Англичане  сказали  честно:  если  начнется  что-то  на

Украине, они сразу уедут.

 Эвакуация. Для чего же еще вооруженные силы?

 Быстро уедут.

Про Минские договоренности. Верх цинизма, когда нашу

позицию излагают как попытку России по-своему интерпретировать Минские

договоренности  и  потребовать  от  Киева  выполнять  их  в  российской

интерпретации. 

 А кто нас слышит?

Интервью Министра иностранных дел Российской Федерации С.В.... https://mid.ru/print/?id=1792420&lang=ru

19 of 23 2021-12-28, 01:36



 Слышат все. Просто прикидываются.

Если они прикидываются, наш следующий шаг какой?

Де-факто мы не хотим с ними встречаться, говорим, чтобы выполнили то, что

взяли на себя.

 Бог в правде.

 Да, я часто слышу эту фразу, хотя всё чаще от военных –

«Не в силе Бог, а в правде».

Потому  что  Александр  Невский  был  не  только

дипломатом, но и военачальником.

То есть мы будем эту правду регулярно говорить?

Нам надо  жестко настаивать  на  незыблемости  Минских

договоренностей.

 А  мы  можем  ввести  какие-то  санкции  против  других

участников? Мы даже против Украины нормальный пакет санкций не вводим.

Даже когда декларируем, не придерживаемся его.

Это отдельная тема. Россия не сторонник санкций. Ведь то,

что сейчас происходит – это полная подмена дипломатии, культуры диалога,

компромисса. Как что не по-западному – вот санкции. Причем Евросоюз уже

«обезьянничает» американскими методами.

 Мы тоже начали искать новые меры. В этом году наша

дипломатия  ведет  себя  агрессивно,  наступательно,  как  давно  хотели.  Вы

отошли  от  Вашего  фирменного  вежливого,  иронического  стиля  и  стали

жестко высказывать нашу позицию, очень жестко. Публиковали переписку с

западными партнерами, сказав «ребят, хватит врать, написано так».

 Это не агрессивная манера.

 Имеется  в  виду  с  традиционных  дипломатических

понятий. Вы перестали стесняться называть белое – белым, черное – черным.

 Мы и раньше особо не стеснялись. Говорили достаточно

твердо те вещи, которые, как мы убеждены, должны быть принципиальными

на столе переговоров между Россией и Западом.

 Минские  соглашения,  может  быть  рухнут?  До  какого

момента будем терпеть?

 Россия в этом не заинтересована. Мы не будем их рушить,

но, если их разрушит кто-то еще, пусть пеняют на себя.

 То  есть  Россия  будет  встречаться  в  какой-то  версии
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«нормандского формата»?

 При условии, что с нами «перестанут валять дурака». Этим

сейчас занимаются наши партнеры, якобы проводя работу с Киевом, чтобы он

выполнил  договоренности  двухлетней  давности.  Все  согласны  встретиться

для  того,  чтобы  выполнить  решения  Парижского  саммита.  Мы  говорим,

чтобы  сначала  выполнили,  а  потом  будем  встречаться,  потому  что  иначе

решения Парижского  саммита и вообще встречи лидеров будут полностью

обесцениваться.

То есть позиция России теперь – ни шагу назад?

 Ни  шагу  назад  от  Минских  договоренностей.  Мы  уже

несколько шагов назад сделали. Во-первых, сами Минские договоренности –

это уже уступка.  Мы с огромным трудом уговорили Донецк и Луганск их

подписать,  что  означает  отказ  от  эвентуальной  независимости  по  итогам

выполнения  Минских  договоренностей  буква  в  букву.  Во-вторых,  очень

серьезной  уступкой  была  «формула  Штайнмайера»,  с  которой  мы

согласились. Был спор, и П.А.Порошенко не хотел подписываться под особым

статусом до того, как там состоятся выборы, цинично заявляя, что если там

выберут кого-то не того, то зачем давать ему особый статус. Тоже показатель,

как человек  относится  к  своей  подписи  под  Минскими договоренностями.

Формула  подразумевала,  что  статус  будет  согласован  заранее,  а  в  силу он

вступит  в  день  выборов  в  предварительном  плане.  На  постоянной  основе

начнет действовать со дня опубликования итогового доклада наблюдателей о

том, что выборы были честными и справедливыми. Это нормально.

 С  Министром  иностранных  дел  Германии  в  какой-то

момент будем встречаться?

 Я провел с ней накоротке телефонный разговор.

 Сюда приедет?

Да. Мы ее пригласили. Она сказала, что приедет.

 Контакт  прошел  нормально?  У  нее  же  сначала  были

резкие заявления.

Мы вежливые люди, не смотря на Ваши характеристики

российской дипломатии в последнее время.

 Мы вежливые, но настойчивые.

 Когда  мне  В.В.Путин поручил  представлять  Президента

России на саммите «двадцатки», у меня была возможность  переговорить с
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О.Шольцем,  который  сопровождал  А.Меркель.  Она  пошла  на  такой

нестандартный  жест  –  пригласила  его,  чтобы  он  познакомился  с  членами

«группы двадцати».

Но у него иная позиция.

 Это особенности немецкой системы управления. Почитал

их  программу  в  части  отношений  с  Россией.  Там  отмечен  глубокий,

многообразный  характер  связей  с  Российской  Федерацией,  настрой  на

конструктивное  сотрудничество.  Но  тут  же  идет  и  «аннексия»,  Крым,

гражданское общество, права человека,  всё подряд.  Такая,  по определению

неизбежно  эклектическая  программа.  Посмотрим.  Всё  будет  зависеть  от

конкретных шагов.

 Как-то  мы  нагнетаем  и  нагнетаем.  Мне  иногда  даже

хочется иногда сказать: «Ребята, Новый год. Давайте встретим Новый Год».

 А что мы нагнетаем?

 Нет, не мы. Всё, что вокруг происходит.

Они  же  Новый  год  не  встречают.  Они  25-го  декабря

шампанского  выпили,  а  в  Новый год гуляют по  набережным и всё.  У нас

начинается 25-го декабря и завершается 13-го января.

Мы гуляем широко.

Новый  год  будет  мирным?  Это  будет  год  дипломатии  или  может

оказаться годом войны?

 Надеюсь, что это будет год дипломатии (если бы это был

бы наш выбор), но дипломатии, нацеленной на результат и сводящей вместе

ключевые  страны,  от  которых  зависит  решение  важнейших  вопросов,

объединенных  именно  с  целью  договориться,  а  не  бесконечно  «тянуть

резину».
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